

# EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

AÑO III

**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes..... 0'50  
Fuera, trimestre..... 1'50  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

Tortosa 9 de Septiembre de 1900

**Puntos de suscripción**

En la REDACCION, y ADMINISTRACION, Replá, 3, donde se dirigirá la correspondencia.

NÚM. 72



## FERIAS Y FIESTAS



### Juegos Florales

La fiesta de los *Juegos Florales* celebrada en la noche del viernes en el espacioso Teatro del Balneario de esta ciudad, resultó brillantísima y espléndida. El local lleno de hote en bote una hora antes de empezar la solemnidad literaria, que será la página más brillante de las fiestas de este año dedicadas á nuestra excelsa patrona, reboando espectadores los corredores pasillos y el paraiso; la sala y palcos ocupados por elegantes señoras y señoritas de la clase artesana y de la clase media, alternando con ellas muchas damas de nuestra aristocracia, formando todo un vistoso y animado conjunto en el que, resaltaban los vivos colores de los vestidos, de los encajes y de los lazos del sexo bello que los ostentaba en profusión. Allá en el fondo del escenario, ocupado por las Autoridades, el Jurado y diferentes comisiones presididas por el Iltre. Sr. Gobernador Civil, destacábase el sòlio que había de ocupar la Soberana elegida por el poeta laureado con la Flor Natural, iluminado con luz profusa y vivísima.

A las nueve dió comienzo la fiesta, abriendo la sesión el señor Presidente, procediendo el secretario del Jurado D. Luis Lluís, á la lectura de una bien escrita Memoria que fué oída con viva atención y aplaudida extraordinariamente con calor al finalizarla. Seguidamente rompióse la plica que contenía el nombre del favorecido con el primer premio que resultó ser el ilustrado Director del Museo Arqueológico provincial de Tarragona D. Angel del Arco Molinero, laureado ya este año en cuatro Certámenes con el mismo premio. Al publicarse su nombre y aparecer éste en el palco escénico á recoger de manos del señor Presidente Dr. D. Ramón O'Callaghan la flor simbólica, que era una rica y bien labrada rosa, de plata cincelada atronadores y prolongados aplausos resonaron en el recinto, saludando al héroe de la fiesta. Dirigióse éste acompañado de los individuos del Jurado y de cuatro pajecillos vestidos apropiadamente al que ocupaba la designada como Reina de tan plácida noche. Todas las miradas convergieron á él y vióse que la favorecida resultó ser la hermosa señorita D.<sup>a</sup> Isabel Casas hija del Iltre. Sr. Gobernador de la provincia.

Repitiéronse los aplausos, y prendida en el pecho la flor con riquísimo broche de oro, vistiendo elegante traje de raso blanco recamado de plata, del brazo del laureado vate, descendió del palco, atravesó el corredor central precedida de los pajecillos y de los Sres. del Jurado, á los acordes de la música y subió al estrado donde fué recibida, todos puestos en pie, por las Autoridades, Jurado y comisiones que lo ocupaban. Sentóse en el regio sitial, á sus pies los pajecillos, iluminando el cuadro deslumbradora claridad y en medio de una expectación y silencio im-

ponentes dió lectura el señor don Angel del Arco á su poesía premiada, cuyos valientes y sonoros versos eran seguidos á intervalos de murmullos y demostraciones de entusiasmo. En efecto, la composición resultó una oda clásica, digna de las de Quintana y Herrera, al final de cuya lectura, una ovación general estalló en el Teatro como prueba del efecto producido en el ánimo de los espectadores. Su autor el señor del Arco ha demostrado reunir á una inspiración fecunda un refinado gusto y educación literaria esquisita que le han conquistado reputación honrosísima en el mundo de las letras, como lo prueban los continuados lauros que viene recogiendo en cuantos certámenes se presenta. El mismo alcanzó dos accésits á la flor natural por sus composiciones *Las hermanas de la Caridad* y *El Beso de la Virgen*, leyendo la primera, que es bellísima, en medio de una ovación general.

Prosiguió el señor Secretario abriendo las plicas de autores premiados, á cada una de las cuales, al escucharse el nombre, atronaban los oídos estrepitosas salvas de aplausos, recibiendo aquellos sus correspondientes premios de las manos de la Reina y dando lectura á sus trabajos. Estos fueron otorgados á los señores siguientes, algunos, queridísimos compañeros nuestros, á quienes enviamos nuestros plácemes desde el fondo del alma por el galardón obtenido en tan brillante justa literaria.

El premio del excelentísimo señor Obispo consistente en un Crucifijo de plata fué adjudicado á don Francisco Mestre y Noé por su trabajo «Descripción histórico-artística del Palacio Episcopal.»

El del excelentísimo Ayuntamiento á don Francisco Escudé por su cuadro dramático en un acto *Cinteta*, consistía en una magnífica corona de laurel de plata y oro. Adjudicaronse dos accésits uno á don Antonio Soler de Madrid y otro á don Cecilio Miquel.

El del ilustrísimo Cabildo lo obtuvo don Carlos O'Callaghan por su trabajo *Historia de la estancia del antipapa Luna en Peñíscola* y de sus relaciones con la Iglesia de Tortosa.

Accésit al mismo: don Manuel Betí, párroco de Cinctorres.

El premio del ilustre Vicario General del Obispado concedióse, á don José Pastoret, Jesuita, por sus *Gozos en Catalán á la Virgen de la Cinta*. Accésit 1.º á don Jaime Boloix y Canela. Accésit 2.º á don José Franquet Serra.

El premio del Banco de Tortosa no se adjudicó, así como tampoco el de la «Cámara Agrícola,» obteniendo un accésit al mismo nuestro querido compañero el ilustrado director del *Heraldo de Castellón* don Ramiro Castelló Tarrega.

El de la «Sociedad Velocipédica,» á don J. Cabré Gonzalez.

Dos accesits se concedieron á D. Manuel Vilá y otro á Isidoro Martinez.

El premio del Centro del Comercio no se adjudicó y si un accésit á D. José Garriga Llíró.

El ofrecido por el Club Recreativo lo ganó el ya laureado en anteriores certámenes locales, redactor de el *Estandarte Católico* D. Juan Ferreres quien dió lectura á su chispeante composición aplaudida con delirio, obteniendo un accésit al mismo el ilustrado redactor del *Diario de Tortosa* don José Querol.

No se adjudicó el valioso premio del excelentísimo Sr. Marqués de Tamarit.

El del Sr. Conde de la Torre del Español consistente en una petaca y fosforera de plata ganó don Camilo Millan, y dos accésits al mismo don Cecilio Miquel y D. Victor Oliva Gala de Villanueva y Geltrú.

El premio del Iltre. Sr. D. Diego León, riquísima edición del *Quijote*, lo alcanzó el joven diácono D. Tomás Bellpuig, quien leyó magistralmente su inspirada poesía, que se aplaudió con entusiasmo, y un accésit el Sr. D. José de Alemany y Bellet.

El del Excmo. Sr. D. Manuel Porcar, consistente en un artístico y precioso reloj adjudicóse á D. Federico Pastor y Lluís por su leyenda tortosina *La Torre de Zeli*. Ganó un accésit al mismo D. Juan B. Altés, Presbítero.

El premio del Sr. D. Emilio Fernandez que era una copa ricamente labrada de bronce, se adjudicó á D. Julio Jover Fosch por su magnífica *Oda á la Patria*.

El de D. Felipe Pedrell se declaró desierto.

El don José Alcoverro lo obtuvo el inspirado vate D. Cecilio Miquel por su poesía *Las Cuatro Estaciones*, que fué leída por D. Ramiro Castelló etc., á este premio alcanzaron tres accésits los señores D. José Matamoros Pbro. D. Juan Ribas Carreres y don Fernando Margüello.

El premio de D. Juan Cardona y Tió consistente en una valiosa paleta con un paisaje se adjudicó á D. José de Palau, de Gerona por su colección de cantares. Obtuvieron dos accésits á este premio los Sres. M. Fins y Sala y el propio don José de Palau.

El premio del Sr. Consul de Francia no se adjudicó, y si dos accésits á los señores don Manuel Albi Morera y don Cecilio Miquel.

El premio del «Círculo de Artesanos» lo obtuvo el ya laureado con el premio del señor Porcar don Federico Pastor y Lluís por su trabajo sobre historia del mismo Círculo.

El premio del señor don Francisco Riba Lledó alcanzólo don Ramón Marqués y un accésit al mismo nuestro particular amigo don Ramón Vergés Pauli.

El de don Emilio Cantero se declaró desierto.

El del Excmo. señor Marqués de Bellet no se adjudicó y si un accésit á don Juan Bautista Ferré Torrelles.

El del ilustre señor Deán lo ganó don Ramón Vergés Pauli por sus preciosas quintillas *Á la Virgen de la Cinta*, composición que fué leída con apropiada entonación por su autor á quien los aplausos interrumpían á cada paso, siendo al final felicitado cordialmente por cuantos s

ñores llenaban el estrado; y en verdad que se lo merecía puesto que su composición tiernísima arrancada al alma conmovió profundamente á todo el público allí congregado.

Tocó el turno al mantenedor del Jurado que lo era el joven y docto Magistral D. Rafael García, y con la entonación y elocuencia peculiar, pronunció un discurso esmaltado de brillantísimos períodos, en los que se desenvolvían los conceptos de *Patria Fe* y *Amor*, que forman los preciados motes de la *Gaya ciencia*. El distinguido auditorio estuvo suspenso durante una hora de los labios del joven prebendado de la Catedral, que con su galana y profunda palabra es hoy ya uno de los mejores é infatigables oradores sagrados. A disponer de más espacio consagraríamos algunos párrafos á este notabilísimo discurso, que va saborearán nuestros lectores al publicarse los trabajos premiados en este Certamen, limitándonos á consignar en esta reseña la grata impresión producida por el notable trabajo del erudito canónigo en la inolvidable velada de anteanoche, una de las más esplendentes de las fiestas en esta ciudad celebradas, ya que en el elegante coliseo del Sr. Porcar vimos congregado lo mejor y más selecto de nuestra sociedad, confundido allí las bellas artesanas y humildes labradoras, formando variado y multicolor conjunto ávido de saborear los deleites que ofrece el culto de las bellas letras.

Terminó tan hermosa festividad, descendiendo la Reina de su trono acompañada hasta su palco con el mismo ceremonial con que había subido, á los acordes de armoniosa marcha.

Los Juegos Florales de 1900 serán imperecedera página en la historia de nuestra ciudad querida. Nuestros plácemes á los escritores y poetas premiados, á todos los que han contribuido á su mayor lucimiento y en especial al Ayuntamiento iniciador y patrocinador de ellos.

## Certamen musical

Elegante y numerosa concurrencia congregóse el martes último en nuestra plaza de toros para presenciar el acto del certamen para dicho día anunciado, y en el que tomaron parte con opción á premio tres bandas, y fuera de concurso la *Lira Dertosenense* que dirigía D. Salvador Domingo.

En el centro del redondel se había erigido un tablado que debían ocupar las bandas inscritas y encima de la puerta de caballos, lugar donde se coloca de ordinario la música en las corridas de toros, había tres sillones destinados á los señores que debían constituir el Jurado calificador.

A las 4 en punto llegó éste siendo recibida su entrada en el circo con una salva de aplausos y ocupando la Presidencia el insigne maestro Pedrell, quien tenía á sus izquierda y derecha respectivamente, á los maestros señores Torres y Lamote de Grignon.

Acto seguido hizo su entrada en la plaza la banda «Lira Dertosenense» ejecutando una airosa marcha que terminó entre generales aplausos, pasando entonces el señor Domingo á formar parte de la presidencia, y desfilando seguidamente por delante de ésta las bandas de Tivisa, Burriana y Villa de la Unión, recibidas todas por el público con inequívocas muestras de simpatía y calurosos aplausos.

La primera banda que subió al tablado para ejecutar la pieza obligada de concurso *Tutti in Maschera*, del maestro Pedrotti, fué la de Tivisa; á esta siguieron las de «Burriana», «Villa de la Unión» y «Lira Dertosenense».

En el segundo turno y en el de orden mencionado, ejecutó cada banda la pieza de libre elección y terminó tan hermoso como culto acto entre los aplausos y satisfacción de todos los concurrentes.

Para terminar, gracias á la exquisita amabilidad que para con nosotros han tenido los señores

que componían el Jurado, podemos publicar íntegro el fallo por aquél pronunciado al reunirse en el despacho de la Alcaldía, después de terminado el Certamen, é inscrito en el acta que allí se firmó y que á continuación transcribimos:

«En la Ciudad de Tortosa y después de realizado el acto del concurso, reunido el Jurado compuesto de D. Felipe Pedrell, D. Juan Lamotte de Grignon, D. Eduardo Torres, y D. Salvador Domingo en el despacho del Sr. Alcalde de la presente ciudad, acordó por unanimidad declarar desierto el segundo premio consistente en mil pesetas, creando otro primer premio para lo cual consultada previamente la dignísima autoridad municipal, se dignó conceder quinientas pesetas para añadir las citadas, concediéndose por lo tanto un primer premio de mil quinientas pesetas á la banda de Villa de la Unión y otro primer premio de la misma cantidad á la banda de Burriana, advirtiendo que se conceden los premios citados como estímulo á la aplicación y buenas condiciones naturales demostradas en las piezas que ejecutaron; el Jurado por unanimidad asimismo determinó conceder el tercer premio de 500 pesetas á la banda de Tivisa que demostró también condiciones de aplicación y buena voluntad, dignas de elogio por el reducido número de individuos que la componen.

Complácese el jurado, dando un voto de gracias á la «Lira Dertosenense» que con notoria delicadeza y desinterés tomó parte en el concurso sin optar á premio, guiada por el afán de que alcanzara el mayor éxito y esplendor el referido acto. Complácese asimismo en consignar que en ejecución de las piezas que le correspondieron estuvo á la altura de su buen nombre y de la particular nombradía y merecimientos de su digno director don Salvador Domingo.

Y para que conste, todo el Jurado firmó á continuación la presente acta en Tortosa á 4 de septiembre de 1900.»

(Siguen las firmas)

## Carreras

El miércoles por la mañana á la hora anunciada verificáronse en la carretera del Temple las carreras de hombres y caballos organizadas por el Gremio de labradores de San Antonio, que se llevaron á cabo sin incidentes dignos de mención, y fueron presenciados por numerosísimo público.

### Repartición de premios

Con gran solemnidad y distinguida concurrencia tuvo lugar el jueves por la mañana en el Teatro del Balneario la distribución de premios á los alumnos de las escuelas públicas de esta ciudad.

Antes de dar comienzo el acto, el coliseo se hallaba lleno de bote en bote.

La ceremonia fué presidida por la Junta local de primera enseñanza compuesta del señor Alcalde, el canónigo don Ramón O'Callaghan, los concejales señores Morera, Gilabert, Soriano y don Balasar Noria, catedrático.

Amenizó tan alegre acto la reputada banda *Lira Dertosenense*.

Hicieron uso de la palabra el señor Alcalde y señor Noria.

Por la infinidad de premios que se repartieron entre los alumnos de ambos sexos, puede decirse que los señores profesores se desvelan muy mucho para que sus discípulos sean estudiosos y aplicados.

Terminado dicho acto trasladáronse los profesores á las Casas Consistoriales donde fueron obsequiados con un espléndido lunch.

### Bailes populares

El jueves por la tarde y á la misma hora que el día anterior, según hicimos público en nuestro número del jueves, verificóse en la Plaza de Toros la segunda función de bailes populares que atrajo en aquel lugar numerosa y distinguida concurrencia, ávida de aplaudir á las elegan-

tes y bien ataviadas parejas que el miércoles hicieron ya las delicias de los espectadores allí congregados.

El espectáculo gustó muchísimo por su novedad y por lo bien que fueron ejecutados los bailes sevillano, gallego, valenciano, etc., llamando poderosamente la atención una diminuta pareja que bailó con singular soltura y elegancia la clásica sevillana.

La concurrencia salió complacidísima siendo de desear que en años sucesivos se añada también este plato al menú de festejos, tan sabiamente preparados por la incansable comisión organizadora de los mismos.

### Fiesta veneciana

Gratísima fué la impresión que recibieron cuantos pudieron presenciar el panorama que se desarrolló el jueves por la noche, en nuestro caudaloso Ebro.

Desde primeras horas de la noche, la animación que se empezó á notarse en ambas orillas del río, era grande, por la multitud de gente que procuraba ocupar los mejores sitios desde donde poder presenciar más cómodamente la fiesta que se preparaba.

A las 8 y 12 empezaron á encender faroles y farolillos de vistosos colores, las numerosas embarcaciones que surcaban las aguas del río, siendo ya á las 9 hermoso sobre toda ponderación el golpe de vista que aquél presentaba.

A las diez, dióse principio al disparo del castillo de fuegos artificiales, que un conocido piro-técnico de Reus tenía preparado en la orilla derecha, como todos los años y que cual siempre resultó variado y del agrado de los espectadores.

De las barcas adornadas merecen especialísima mención, por el buen gusto artístico que revela en sus autores, una que representaba un pabellón rodeado de tapias y con verjas á ambos extremos, anunciadora de los exquisitos licores que fabrica la acreditada casa Henry Garnier y que en esta representa el Sr. Nomen; y otra en forma de elegante comedor cubierto por tres cúpulas sostenidas por arcadas é iluminado con gas acetileno y sin número de faroles y farolillos de todas formas y colores.

Amenizaron el espectáculo las bandas de Tivisa y Lira Dertosenense colocadas en la barcaza de carros, ejecutando las más escogidas piezas de sus vastos repertorios.

### Cucañas y regatas

El viernes por la tarde tuvieron lugar las anunciadas cucañas y regatas que atrajeron numeroso gentío á orillas del Ebro.

Cuatro fueron las embarcaciones que corrieron los premios ofrecidos por el Excmo. Ayuntamiento, que se hallaba representado en esta fiesta por el concejal Sr. Gilabert.

### Los novillos de ayer

Con media hora de retraso dió principio la anunciada corrida de novillos á causa de la tormenta que momentos antes descargó sobre nuestra ciudad. La presidencia estuvo bajo la dirección del segundo teniente de alcalde señor Ribas.

Pocas cosas podemos decir de bueno de los lidiadores que tomaron parte en ello. El espada *Colibrí*, encargado de despachar los cuatro novillos del ganadero Sr. Porres, empleó en su primer bicho para dar cuenta de él, cinco pinchazos y una estocada en los altos, recibiendo un aviso; tres pinchazos y una baja en el segundo; una infinidad de pinchazos y un golleteazo, con otro aviso del presidente en el tercero y una media estocada en el cuarto que resultó lo mejor de la tarde. En quites estuvo oportuno.

De los peones quedó bien el *Pollo* tanto bregando como banderilleando.

Los bichos del Sr. Porres se acercaron á los de aupa diez y seis veces sobresaliendo el cuarto que ha tomado seis picotazos; eran bien criados, con buenas armaduras y muy nobles.

Para el empresario ha ido mal el negocio, pues apenas llenaban medio circo el número de espectadores que había.

La presidencia ha estado acertada en todo. Los piqueros detestables y penquecidos arrastrados tres.

En esta corrida ha debutado un tal labrador de Amposia, que si nuestros consejos habian de tomar le diriamos que siguiera *cultivando* las tierras y no se metiera en estos intrincados laberintos del arte de *Montes* por más sangre torera que tenga, y así no será el hazme reir de sus mismos conciudadanos. Así opinamos; con que, zapatero á tus zapatos.

## Teatros

### Balneario

Concurridísimo en extremo se ha visto durante las fiestas de Ntra. Sra. de la Cinta el bonito coliseo de Remolinos.

Con decir que el director artístico de la compañía que actúa en este teatro es el reputado actor señor Fonseca, conocido ya de nuestro público es más que suficiente para que nuestros lectores se formen cargo de lo bien interpretadas que han salido las obras que se han puesto en escena.

El director señor Farriol, acertadísimo con su inteligente batuta por lo que le felicitamos, así como á los demás profesores que bajo la dirección de dicho señor interpretan á maravilla sus papeles.

Por las obras que nos han dado á conocer, algunas de ellas nuevas en esta ciudad, demostraron los artistas que en ellas tomaron parte, ser de los mejores en su género como lo prueban los aplausos que le ha prodigado la numerosa concurrencia que allí se ha congregado todas las noches.

Hoy, con las zarzuelas *Agua, azucarillos y aguardiente*; *Instantáneas*, por la tarde, y *La alegría de la huerta* y *Los borrachos* (estreno) por la noche, se despedirá la notable compañía que durante estas fiestas ha venido haciendo las delicias del público.

Deseamos á todos los artistas muchos lauros en su difícil carrera, á la vez que aguardamos ocasión de volverles aplaudir.

### Principal

Con muy buenas entradas han venido representándose en este favorecido coliseo varias obras del género chico, que han sido aceptablemente interpretadas por la compañía que dirigen los señores Domingo y D. Ramón Alarcón.

Anoche púsose en escena *Marina y Colegio de señoritas* y para esta noche se anuncian *Las amapolas*, *Viento en popa* y *Las Zapatillas*, obras en las que se distinguen las tiples Srtas. Alcázar y Manólitá Rodríguez.

## Prensa radical

Leemos en esta con especial predilección la prensa semanal que representa y defiende en provincias con valentía y tesón los ideales más avanzados.

Con verdadero pesar hemos de consignar la baja de un colega muy estimado, *La Democracia*, de Logroño, que en esta lucha tremenda de todos los días, contra todos los enemigos, contra todos los obstáculos, contra el adversario, contra la arbitrariedad del cacique, contra la indiferencia de los amigos, contra la penuria económica que abate y agota; en esta lucha que es más feroz en la Administración que en el estadio, ha sucumbido á la pesadumbre de la impotencia económica, no á la falta de valor ni de energía en los que allí pusieron sustancia de su cerebro y entusiasmos viriles de su corazón.

Doloroso es que los republicanos de Logroño y su provincia hayan dejado morir un periódico que tan notables servicios prestaba á la causa de la libertad. Reciban sus redactores nuestro cordial saludo, mientras llega la hora, no lejana, de que nos reunamos en la fosa común del olvido los que creíamos que sacrificarse por los ideales era hacer méritos para con los hombres y adquirir derechos para con los partidos.

Lo admirable es que á la vista de estos resultados, la prensa radical prosiga su labor, incansable y con una perseverancia digna de la causa que representa.

Luchar aquí, en Madrid, no es conocer todas las amarguras de la lucha.

Luchar en provincias es triunfar todos los días y á todas horas de todos los obstáculos ó sucumbir bajo la avalancha de todas las miserias.

Ahora mismo, un redactor de *El Progreso*, estimado colega de Játiva, el ilustrado joven Enrique Gil Corrous, acaba de ingresar en la cárcel de aquel pueblo, acusado nada menos que de *apologista del regicidio*, por un artículo periodístico en que hablaba del de Italia.

Incidentes como este, inicuos atropellos, bárbaros atentados, ocurren todos los días y sin embargo, el ánimo no decae, la fé no se debilita.

Arrastrando algunos vida extremadamente difícil, aislados y abandonados, jamás se rinden. Perecen cuando han agotado todos los elementos de vida, pero luchan hasta el último instante.

Ahí están como ejemplo de heroica perseverancia, *La Unión Democrática*, de Alicante, *La Revancha*, de Valladolid, *El Clamor*, de Castellón, *El Porvenir*, de León, *El Ampurdanés*, de Figueras, *La Coalición*, de Badajoz y *El Baluarte*, de Sevilla.

Nosotros rompemos siempre la faja de estos periódicos con respeto y veneración, porque sabemos que cada número es un problema resuelto á costa de muchos sudores y que hay en sus páginas escritas de un modo que sólo nosotros entendemos, historias muy tristes de penas muy hondas.

Luego llega la avalancha de periódicos nuevos, briosos, llenos de juventud.

*El Demócrata*, de Novelda, escrito por gente moza, entusiasta y valiente; *El Clamor Zaragozano*, que anda ahora bregando contra el curulesino, Manuel Sánchez; *La Idea*, de Toledo, que escribe con atildamientos literarios; *El Autonomista*, de Linares, que combate fieramente los chanchullos del municipio; *El Norte*, de Santander, que prosigue las honradas tradiciones de *La Voz Montañesa*, de grata memoria; *El Porvenir Navarro*, de Pamplona, donde ha demostrado Basilio Lacort que no sólo fué un militar pundonoroso, sino que es además inteligente periodista y muy discreto político; *La Unión*, de Tarazona, que lucha con denuedo; *La Marsellesa*, de Huelva, la primera en los alientos revolucionarios; *El Eco de la Fusión*, de Tortosa, que ha hecho notables campañas; *La Redención Obrera*, de Palamós, órgano de la federación corcho-taponera del Ampurdán, que reparte gratis sus 6.000 ejemplares de tirada; *El Demócrata*, de Jerez, tanto han ayudado á los obreros de su respectiva comarca; *El Esclavo Blanco*, de Sanlúcar, escrito por hombres que distribuyen su tiempo entre la ruda labor del campo y la intelectual de la redacción; *La Aurora Social*, de Oviedo, que hace una incesante propaganda del credo socialista; *El Obrero*, de Río-Tinto, que como su homónimo de Badajoz luchan por la emancipación social; *El Coriano*, de Coria, que es un modelo de periódicos por bien escrito, bien hecho, valeroso y discreto; *El Republicano*, de Alicante, que conocemos, aunque no se recibe en esta redacción; *La Lucha*, de Vigo, que orienta sus campañas hacia soluciones muy radicales; y tantos y tantos otros que no tenemos á la vista ó de los cuales solo sabemos por referencia.

Lo leíamos hace pocos días: la prensa democrática y radical que se publica en provincias, es superior en número á la que defiende el orden establecido.

Unos periódicos sucumben, pero otros les reemplazan y la lucha no se interrumpe.

Por ellos, por un puñado de hombres generosos y abnegados, viven y alientan y crecen y se propagan los ideales que han de redimir á la humanidad en su marcha progresiva.

(Del Progreso de Madrid).

## Crónica

Como decíamos en nuestro último número, el jueves, en el tren del mediodía, llegó á esta ciudad el digno señor Gobernador civil de esta provincia, don Hipólito Casas en compañía de su distinguida familia entre la que figura su simpática hija Isabelita que como saben ya nuestros lectores fue elegida Reina de la fiesta en los Juegos Florales que con tanta brillantez se celebraron el viernes último en el elegante Teatro del Balneario

rio y de la que nos ocupamos en otro lugar de este número.

Acompaña al señor Casas y familia el laureado poeta don Angel del Arco y Molinero y su apreciada familia.

En la estación fueron recibidos por el señor Alcalde de esta don Eduardo Rico, el diputado á Cortes don Teodoro Gonzalez, el diputado provincial, don Juan Ribás y otras distinguidas personalidades.

Después de asistir á todos los festejos que se han celebrado durante su permanencia en esta, ayer tarde tan distinguidos huéspedes regresaron en el expés á Tarragona saliendo á la estación infinidad de amigos políticos y particulares á despedirles.

Mucho celebraremos les haya sido muy grata su estancia en la ciudad del Ebro, deseando repetir á menudo tan agradables visitas.

En el tren de la madrugada de hoy ha regresado á Madrid el Ilre: musicólogo y distinguido tortosino nuestro respetable amigo D. Felipe Pedrell acompañado de su distinguida y cariñosa hija Carmen.

Enviamos desde estas columnas al Sr. Pedrell la expresión de nuestro profundo agradecimiento por haberse dignado visitarnos y contribuir con su presencia á la brillantez de los festejos que acaban de celebrarse.

El jueves en el expés regreso á Barcelona, después de haber permanecido en esta buena parte del verano, en una unión de su distinguida familia nuestro querido amigo D. Juan Lamote de Grignón, Profesor de Solfeo y Teoría musical de la Escuela municipal de música de Barcelona, y Jurado que fué en el Gran Concurso de Bandas recientemente celebrado en nuestra Ciudad.

Deseamos de todas veras le haya sido grata á dicho señor su estancia en la perla del Ebro.

A los tres meses de edad falleció ayer en la Villa de Uldecona el niño Ramón Norberto, hijo de nuestros amigos particulares don Germán Adell y doña Lola Guzmán, por cuya pérdida damos desde estas columnas á dichos señores nuestro más sentido pésame.

Como un acto de finísima atención y de reconocimiento al propio tiempo, el señor Alcalde nuestro querido amigo don Eduardo Rico, por acuerdo del excelentísimo Ayuntamiento, dispuso que ayer se celebrara un banquete en las Casas Consistoriales, invitando al efecto al ilustre señor Gobernador, al diputado á Cortes, al diputado Provincial don Juan Ribás, á los señores que han compuesto el Jurado de los Juegos Florales, á los poetas laureados, al eminente compositor don Felipe Pedrell, al Presidente de la Feria y á otras personalidades que sería prolijo enumerar.

Presidieron el acto el ilustre señor Gobernador, los ilustres señores canónigos don Ramón O'Callaghan y don Rafael García, don Felipe Pedrell y don Angel del Arco, poeta premiado con la Flor Natural.

Cerca de las dos de la tarde comenzó el banquete, sumamente espléndido, durante el cual reinó la mayor fraternidad, comentando los allí reunidos el triunfo que Tortosa ha alcanzado con la celebración de unas fiestas que dejarán imperecedero recuerdo, y aplaudiendo las iniciativas de nuestro celoso Ayuntamiento que no regatea medio para la prosperidad de nuestra amada Tortosa.

El ilustre señor Gobernador don Hipólito Casas pronunció un brindis elocuentísimo, interrumpido á cada momento por los aplausos de los comensales. Es un orador de altos vuelos y en párrafos brillantes dijo cuán complacido quedaba de nuestro pueblo, de su cultura, y de sus fiestas.

Muy laudable ha sido el pensamiento de obsequiar al dignísimo Gobernador civil de la Provincia que ha honrado con su presencia los solemnes festejos dedicados á nuestra Patrona, á los Jurados que tanto han trabajado por el buen éxito de los certámenes musical y literario y de la gran feria y á los poetas que en buena lid conquistaron lauros inmarcesibles.

Muy bien por nuestro excelentísimo Ayuntamiento.

Ayer tarde en el tren expés regresó á Tarragona el ilustrado Diputado provincial nuestro querido amigo don Anselmo Guasch, después de permanecer entre nosotros unos días con motivo de las fiestas de Ntra. Sra. de la Cinta.

Reciba el Sr. Guasch nuestros efectos más cariñosos.

# EL ECO DE LA FUSION

PERIODICO REPUBLICANO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA COMARCA

Redacción y administración: Replá 3.

## ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye a MEDIDA y con arreglo a los últimos modelos. Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

(asa fundada en 1866)

### Precios fijos, ventas al contado

Gran fábrica de bebidas gaseosas

## JUAN ZARAGOZA

San Blás, núm. 11.—Tortosa

## Agencia de negocios

SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica a gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomiendan; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

**DISPONIBLE**

## Establecimiento Tipográfico

A CARGO DE José Zaragoza RELA, 3 y BOU, 2

En este importante establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tanto para Ayuntamientos como para casas de negocios, talonarios, circulares, membretes, tarjetas, sobres, muestrarios, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de primera misa (novedad), facturas, etc., etc.

Replá, 3 y Bou, 2.—TORTOSA

**DISPONIBLE**

## AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

## Esperanza

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia a las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

**DISPONIBLE**